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Хорошие новости

Экспортеры 
знаний
КНИТУ вошел в число 39 веду-
щих российских вузов, ставших 
участниками приоритетного 
проекта «Экспорт образования». 
Об этом стало известно в ходе 
Восточного экономического фо-
рума, проходившего во Владиво-
стоке с 6 по 7 сентября.

Проект курирует Минобрнауки 
России, его дорожная карта охва-
тывает период с мая 2017 года по 

ноябрь 2025 года включительно. В ходе его 
реализации будет увеличено число ино-
странных студентов и зарубежных слуша-
телей дистанционных курсов отечествен-
ных вузов, а также число иностранных 
школьников, получающих дополнитель-
ное образование в России.

В числе отобранных крупнейших уч-
реждений высшего образования – не толь-
ко технические и технологические вузы, 
но и классические университеты, меди-
цинские академии, институты искусств со 
всей России. Республику Татарстан в про-
екте представляют КФУ и КНИТУ.

В обновленном 
составе

28 сентября состоялось оче-
редное заседание совета де-
канов КНИТУ. Его впервые в 
качестве проректора по учеб-
ной работе провел Алексей 
Бурмистров, до этого в тече-
ние 18 лет возглавлявший ме-
ханический факультет. 

Алексей Васильевич, вступивший 
в должность накануне, по поручению 
и.  о.  ректора Сергея Юшко расска-
зал деканам о некоторых изменениях, 
прои зошедших в структуре руковод-
ства вуза. Должность проректора по 
научной работе сохранил профессор 
Айдар Сабирзянов. Исполняющим 
обязанности главного ученого по спе-
циальным научно-исследовательским 
разработкам назначен профессор Ил-
нур Абдуллин. Экономический сектор 
университета возглавил казанский биз-
несмен Дмитрий Шумбутов. Измене-
ния во властной вертикали, подчеркнул 
профессор Бурмистров, будут вносить-
ся постепенно, одномоментной ломки 
сложившейся структуры управлений, 
институтов и факультетов не будет.

Выпускник КНИТУ –  
директор порохового завода

Встреча с первокурсниками-высокобальниками. Продолжение темы – на с.5

Сергей Юшко – 
в президиуме АН РТ 

21 сентября вступил в долж-
ность новый директор ФКП 
«Казанский государственный 
казенный пороховой завод» 
Александр Лившиц. Он сменил 
Халила Гиниятова, покинувше-
го пост директора этим летом.

Александр Борисович – выпускник 
первого факультета КГТУ (ныне ИХТИ 
КНИТУ), опытный руководитель, долгое 
время возглавлявший одно из ключевых 
предприятий – партнеров нашего уни-
верситета: Чебоксарское производствен-
ное объединение имени В.И.Чапаева. Он 
кандидат технических наук, заслуженный 
машиностроитель Республики Татарстан. 

И. о. ректора КНИТУ, член-
корреспондент Академии наук Респу-
блики Татарстан Сергей Юшко вошел 
в состав президиума академии. Об 
этом говорится в указе Президента РТ 
Рустама Минниханова от 21 сентября 
2017 года. Напомним, С.В.Юшко уже 
включался в состав руководящего ор-
гана татарстанской Академии наук в 
2007, 2011 и 2014 годах.

Перезагрузка

«Здесь для нас 
   невозможного нет»
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В докладе был пред-
ставлен анализ клю-
чевых показателей 

работы КНИТУ. Наш вуз – 
один из крупнейших в Рос-
сии по числу обучающих-
ся – занимает уверенные 
позиции в отечественных 
и международных рейтин-
гах. Отметил С.В.Юшко и 
устойчивый рост количе-
ства научных публикаций в 
Scopus и Web of Science. От-
дельная благодарность про-
звучала за успешное прове-
дение приемной кампании.

Вторая часть высту-
пления была посвящена 
перспективам развития 
согласно концепции вуза 
как университета третьего 
поколения. И. о. ректора 
рассказал об итогах страте-

гической сессии, участие в 
которой приняли более 60 
сотрудников вуза и внеш-
ние эксперты – представи-
тели Сбербанка, Кадрового 
резерва РТ и др.

Главная задача на бли-
жайшее время – обеспечить 
уверенный рост КНИТУ, 
укрепление его позиций 
не только в России, но и 
на мировом уровне. Для 
университета третьего по-
коления принципиальным 
является сочетание каче-
ства образования, научных 
достижений и успешной 
коммерциализации. Вуз не 
должен отстраняться от ре-
шения реальных задач про-
мышленных предприятий. 
Нужно соответствовать ми-
ровым тенденциям разви-

тия образования, активнее 
развивать дистанционное 
обучение, работать над со-
вершенствованием системы 
управления организацией.

У нас есть сильные сто-
роны: статус НИУ, моно-
польное положение в сфере 
химической технологии и 
спецхимии, авторитет-
ный попечительский и ко-
ординационный советы. 
Возможности развития 
связаны с созданием расши-
ренного территориального 
инновационного комплек-
са, участием в мероприя-
тиях Национальной техно-
логической инициативы, в 
управлении «Иннокамом», 
развитием малого бизнеса 
в сфере малотоннажной хи-
мии, технопарков и др. Как 

удостоены наград
•	 знак отличия «За безупречную службу Казани» вру-
чен советнику ректора Сергею Германовичу ДьяконоВу 
за заслуги в разработке приоритетных направлений науки, 
активную научно-организационную деятельность, а также в 
связи с 80-летием со дня рождения.
•	 Почетное зВание «Почетный работник сферы обра-
зования российской Федерации» за значительные заслуги 
в сфере образования и воспитания детей и молодежи при-
своено директору колледжа пищевых технологий анатолию 
Петровичу ильину.

Итоги года и перспективы развития

Быть кафедре в Сарове 
Делегация нашего университета посетила родину российского ядер-
ного оружия – знаменитый город Саров. Итогом визита стало согла-
шение о создании базовой кафедры вуза в Российском федеральном 
ядерном центре, подписанное и. о. ректора КНИТУ Сергеем Юшко и 
директором РФЯЦ-ВНИИЭФ Валентином Костюковым.  

Партнерство

Компании в нас заинтересованы 

4 сентября состоялось традиционное расширенное заседание ученого совета 
КНИТУ, приуроченное к началу учебного года. Основным докладчиком высту-
пил и. о. ректора Сергей Юшко. Темой его выступления стало подведение итогов 
предыдущего учебного года и анализ перспективных направлений дальнейшего 
развития университета с учетом имеющихся вызовов и возможных рисков. 

Вновь создаваемая 
кафедра технологии 
твердых химических 

веществ будет готовить 
квалифицированные кадры 
в области химии и техно-
логии энергонасыщенных 
материалов. Руководителем 
от РФЯЦ-ВНИИЭФ назна-
чен заместитель главного 
конструктора – начальник 
нау чно-исследов атель-
ского отделения кандидат 
технических наук Алексей 
Постников, от КНИТУ – 
директор ИХТИ доктор 
технических наук Виктор 
Базотов.

Программа сотрудниче-
ства с ядерным центром в 
Сарове предполагает ши-
рокие возможности для 
обучения магистрантов, 
а также стажировок пре-
подавателей. Партнерство 
позволит скорректировать 

отдельные учебные пла-
ны университета с учетом 
специфики и современных 
запросов российской обо-
ронной отрасли. Одним из 
пунктов соглашения с РФЯЦ 
стала передача КНИТУ уни-
кального пакета инженерно-
го программного обеспече-
ния «Логос».

Сергей Юшко считает, 
что достигнутые догово-
ренности открывают новые 
перспективы как для вуза в 
целом, так и для его студен-
тов и выпускников в част-
ности. «Сегодня в Сарове 
на различных предприятиях 
работают 278 выпускников 
КНИТУ, большая часть из 
них – на руководящих долж-
ностях. Мы давние партнеры 
в области НИОКР, и, конеч-
но, сейчас наше сотрудниче-
ство в научной сфере будет 

только расширяться», – от-
метил и. о. ректора.

Он также подчеркнул, 
что «оборонка» крайне 
заинтересована в способ-
ных молодых кадрах, без 
которых, по его мнению, 
предприятиям отрасли бу-
дет трудно осуществлять 
технологические и иные 
системные изменения. Го-
товить именно таких вы-
пускников – миссия наше-
го университета. 

Кроме того, по словам 
Сергея Юшко, большой 
интерес в РФЯЦ вызвали 
разработки ученых вуза по 
расчету квантовых взаи-
модействий, возможности 
Центра оценки квалифи-
каций в наноиндустрии 
и работа с талантливыми 
школьниками в рамках 
проекта «Олимпиада «Газ-
пром».

выставКа

С 6 по 8 сентября  
в выставочном центре 
«Казанская ярмарка» 
проводился Татарстан-
ский нефтегазохими-
ческий форум – круп-
нейшее международное 
мероприятие нефтега-
зовой отрасли России. 
Наш университет при-
нял активное участие 
в его работе.

В этом году форум был посвя-
щен 50-летию образования ПАО 
«Нижнекамск нефтехим». Участниками 
мероприятия стали российские и за-
рубежные ученые, нефтяники, геологи, 
руководители отраслевых министерств 
и нефтяных регионов страны. На форуме 
и выставках, организованных в его рам-
ках, были представлены более 200 пред-
приятий из России, Германии, Австрии, 
Китая, Тайваня, Южной Кореи и Респу-
блики Беларусь. 

В этом году наш вуз развернул на вы-
ставке обновленную масштабную экспо-
зицию, где была размещена информация 
о научно-образовательном и бизнес-по-
тенциале КНИТУ, продемонстрированы 
передовые технологии и инновационные 
разработки университетских ученых. 
С ними ознакомились Премьер-министр 
РТ Алексей Песошин и сопровождав-
шая его правительственная делегация. 
И.  о.  ректора КНИТУ Сергей Юшко 
представил руководителям республики 
двухкомпонентный эпоксидно-новолач-
ный клей, заряд пакера шлипсового типа, 
эпоксидный материал для защиты свар-
ных швов магистральных газопроводов, 
огнезащитную клеящую мастику.

«Аналогичные выставки во всем мире 
проводятся так, что в их центре нахо-
дится крупный университет, ведь все 
производственные компании заинте-
ресованы в исследовательской работе и 
подготовке кадров, а это как раз то, чем 

мы занимаемся, – сказал Сергей Юшко. 
– Мы пригласили сюда наших студентов-
высокобалльников, и они здесь увидели, 
как можно на своих будущих знаниях за-
рабатывать деньги, какие потребности 
и задачи есть у предприятий. Участие в 
таких мероприятиях очень важно для нас 
и наших партнеров, мы будем его расши-
рять, использовать новые инструменты 
для представления потенциала вуза».

Насыщенная программа форума 
включала также конференции, бизнес-
встречи и круглые столы. Так, Сергей 
Юшко выступил с докладом на круглом 
столе под председательством Алексея 
Песошина, посвященном использованию 
нефтехимической продукции республи-
канского производства в строительной 
отрасли. Он рассказал о совместных 
разработках КНИТУ с предприятиями-
партнерами, многие из которых уже вне-
дрены. В частности, были названы новые 
клеи для производства окон, огнестойкая 
мастика, которая используется на трубо-
проводах, в вентиляции, для изоляции, 
составы для разрушения бетонных кон-
струкций. Также и. о. ректора коснулся 
вопросов развития «Союзхимпромпро-
екта», куда войдет группа проектиров-
щиков, работающих с ПАО «Газпром», а 
также перспективных решений по созда-
нию полигонов совместно с партнерами 
университета.

алла кайбияйнен,  
Денис Сахарных

подчеркнул докладчик, хо-
рошие перспективы откры-
вает возможность работы с 
Центром оценки качества 
квалификаций РОСНАНО.

В заключение руководи-
тель вуза ответил на вопро-
сы коллег.

анна Сакмарова
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Делегация находилась 
в Казани в соответ-
ствии с планом работы 

VII белорусско-татарстанской 
рабочей группы по разви-
тию сотрудничества в части 
поставок сырья и нефтехи-
мической продукции пред-
приятий РБ в Татарстан. 
Беларусь представляли рек-
тор Белорусского государ-
ственного технологического 
университета Игорь Войтов 
и первый проректор Алек-
сандр Цыганов, заместитель 
председателя концерна «Бел-
нефтехим» Андрей Рыбаков, 
генеральный директор ОАО 
«Белшина» Алексей Яковлев, 
заместитель генерального ди-
ректора по коммерческим во-
просам ОАО «Могилевхим-
волокно» Владимир Марков 

и заместитель генерального 
директора по коммерческим 
вопросам ОАО «Нафтан» 
Сергей Хомич, секретарь ра-
бочей группы со стороны РБ 
Ольга Зернова, а также ряд 
других ученых и бизнесме-
нов нашего западного соседа. 
На встрече в КНИТУ при-
сутствовал и советник Олег 
Исаев, руководитель отделе-
ния в Казани посольства Ре-
спублики Беларусь в РФ. 

Наш вуз представляли 
и.  о. ректора Сергей Юшко, 
а  также профессора Хася 
Ярошевская, Наталья Баш-
кирцева, Олег Стоянов, 
Светослав Вольфсон, Алек-
сандр Дресвянников.

«Рад приветствовать 
коллег и земляков в стенах 
КНИТУ», – открыл встречу 

и. о. ректора, сам уроженец 
города Молодечно, располо-
женного неподалеку от бе-
лорусской столицы. В ходе 
знакомства между сторонами 
возник взаимный интерес, 
они смогли оценить потенци-
ал взаимодействия, и итогом 
встречи стало подписание 
договора о сотрудничестве 
между нашим университетом 
и БГТУ. 

Руководитель научно-ис-
следовательского управления 
Александр Дресвянников 
отметил: «Договор этот вза-
имовыгодный, он предусма-
тривает сотрудничество, на-
чиная с обмена студентами 
и заканчивая реализацией 
научных проектов, в которых 
примут участие несколько 
вузов с российской стороны 
и Белорусский технологи-
ческий университет. Сейчас 
в соответствии с принятым 
планом действий должен 
пройти конкурс, и, если он 
завершится успешно, проект 
начнет осуществляться. В 
рамках проекта будут созда-
ны новые технологии, кото-
рые пойдут прямо на произ-
водство – у нас и в Беларуси».

Денис Сахарных

междУнародное сотрУдничество

В центре внимания – кадры
Об острой потребности предприятий в квалифи-
цированных инженерах, изменениях в системе 
высшего технического образования в России и 
мире шла речь 7–8 сентября в КНИТУ на между-
народном круглом столе «Кадровое обеспечение 
предприятий нефтегазохимического комплек-
са: вопросы развития инженерной педагогики», 
включенном в программу Татарстанского нефте-
газохимического форума.Участие во встрече приня-

ли более 130 представи-
телей научно-педагогиче-

ской общественности и бизнеса 
из России, США и других стран, 
крупнейшие отечественные и за-
рубежные специалисты в области 
инженерного образования.

Круглый стол открыл 
и.  о. ректора КНИТУ  Сергей 
Юшко.  «Можно рассматривать 
сегодняшнее мероприятие как 
открытый большой международ-
ный конгресс, конференцию по 
вопросам инженерного образова-
ния», – сказал руководитель вуза. 

Важность выбранной темы 
подчеркнул заместитель мини-
стра промышленности и торгов-
ли РТ Алмаз Хусаинов. Он отме-
тил, что на предприятиях нужны 
молодые специалисты, владею-
щие современными знаниями, 
имеющие навыки их применения 
на практике. «Прогнозируемая 
на ближайшие пять лет потреб-
ность промышленных предпри-
ятий в кадрах – около 155 тысяч 
человек», – озвучил замминистра 
красноречивые цифры.

Именно с проведения круглого стола в кНИТу стартовала 
Международная сетевая научно-практическая конферен-
ция по вопросам инженерного образования «Новые стан-
дарты и технологии инженерного образования: возмож-
ности вузов и потребности нефтегазохимической отрасли 
– Синергия-2017». Сессии конференции состоятся в сентяб-
ре – ноябре 2017 года в разных городах на базе опорных 
вузов ПаО «газпром». заключительная «пленарка» пройдет 
в нашем университете с 3 по 7 декабря 2017 года. 

Участников форума привет-
ствовали также вице-президент 
Международной федерации об-
ществ инженерного образования, 
профессор Высшей школы Порту 
Жозе Квадраду (Португалия), ис-
полнительный директор Центра 
развития технологий и иннова-
ций Университета Пердью (США) 

Филлип Сангер, профессор Аля-
скинского университета (США) 
Чен Ганг, научный консультант 
Национального фонда подготов-
ки кадров академик РАО Васи-
лий Жураковский, генеральный 
директор ОАО «Татнефтехимин-

вест-холдинг» академик АН РТ 
Рафинат Яруллин, заместитель 
генерального директора по кадрам 
и социальной политике ПАО «Тат-
нефть» Рустам Мухамадеев, пре-
зидент Российского мониторин-
гового комитета IGIP Вячеслав 

Приходько, вице-президент Рос-
сийского союза ректоров Роман 
Стронгин, генеральный директор 
Ассоциации предприятий и про-
мышленников РТ Алексей Пахо-
мов, а также первый проректор 
КНИТУ по учебной работе Васи-
лий Иванов. Кроме того, участие 
в обсуждении приняли министр 
промышленности Башкортостана 
Алексей Карпухин, ректор Бело-
русского технологического уни-
верситета Игорь Войтов, руко-

водитель отдела образовательных 
проектов ФИОП РОСНАНО Гю-
зель Гумерова.

Тематика выступлений каса-
лась инноваций университетов в 
подготовке инженерных кадров, 
в том числе в сфере проектного 
и дистанционного обучения, до-
вузовской подготовки школьни-
ков к инженерным профессиям, 
аккредитации образовательных 
программ. 

Продолжение на стр. 4

КрУглый стол

Крепнут связи с Белоруссией
Представительная делегация белорусских предприятий нефтегазохими-
ческой отрасли, вузовской и академической науки посетила университет 
6 сентября. Целью переговоров было установление сотрудничества в об-
ласти реализации совместных программ научных исследований и техниче-
ских разработок, включая академические обмены учеными и студентами.

В рамках Татарстанского нефтегазохимического форума 
и. о. ректора Сергей Юшко провел переговоры с представителя-
ми компаний «Эмерсон» и «НПП «ГКС», в ходе которых было за-
планировано создать специализированный класс для студентов. 

КНИТУ и «Эмерсон»: 

На встрече в КНИТУ междуна-
родная компания «Эмерсон» 
выразила согласие оборудо-

вать в нашем вузе класс с симулятора-
ми по оптимизации технологических 
процессов, на которых будущие специ-
алисты высокотехнологичных отрас-
лей смогут отрабатывать практические 
навыки по оптимизации технологиче-
ских процессов.

«Эмерсон» является провайдером 
новых технологических решений и про-
изводителем самого современного обо-
рудования. Большое внимание уделяет 
она и профессиональной подготовке. 
Вице-президент компании Николай 
Шестаков отметил в ходе переговоров 
важность формирования у студентов 
профессиональных компетенций. «Мы 
очень хотим дружить и развивать со-
трудничество с университетом, – под-
черкнул он. – Очень важно, чтобы 

студенты не только получали базовые 
знания по учебникам, но и могли при-
коснуться к последним достижениям в 
отрасли, оттачивать свое мастерство на 
современном оборудовании на старших 
курсах».

Партнер нашего вуза, научно-про-
изводственное предприятие «ГКС» во 
главе с выпускником КНИТУ Айратом 
Сабировым пообещало смонтировать 
оборудование для специального класса. 
Соглашение об этом будет подписано 
до 1 ноября. Планируется поставка не-
скольких стендов – пилотных установок 
для отработки технологий, программ-
ного обеспечения. Кроме того, компа-
ния «Эмерсон» будет приглашать на 
практику наших лучших студентов.

Запланировано также создание на 
базе КНИТУ инжинирингового центра 
с участием «Эмерсон» и НПП «ГКС».

ольга Галеева

будем дружить
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В центре внимания –  
кадры  

Программа прошедшего в университете международного круглого стола, посвященного 
проблемам кадрового обеспечения предприятий, была очень обширной. Перед участниками 
выступили более тридцати докладчиков – именитых ученых и авторитетных практиков из 
Моск вы, Казани, Саратова, Томска, Якутска, Ижевска, Нижнего Новгорода, США, Казахстана. 

Отмечен 
дипломом 
форума
Шлипсовый пакер, представ-
ленный на XXIV Междуна-
родной специализированной 
выставке «Нефть, газ. Нефте-
химия» в рамках Татарстан-
ского нефтегазохимического 
форума в ряду других иннова-
ционных разработок КНИТУ, 
был отмечен дипломом II сте-
пени.

Научным руководителем разра-
ботки является доцент Александр 
Марсов. Шлипсовый пакер с пнев-
моприводом на основе недетонаци-
онноспособного энергонасыщенно-
го состава был отмечен дипломом II 
степени кон-
курса «Луч-
ший экспо-
нат, лучший 
проект или 
лучшее тех-
н и ч е с к о е 
решение» в 
номина ции 
«Инноваци-
онные эко-
л о г и ч е с к и 
безопасные 
технологии».

В программу круглого стола 
было включено сразу несколь-
ко важных мероприятий, в том 
числе деловая встреча с более 
чем 40 руководителями и работ-
никами кадровых служб про-
мышленных предприятий, где 
обсуждались вопросы дальней-
шего взаимодействия с КНИТУ 
в области подготовки высоко-
квалифицированных специ-
алистов, их профессиональной 
переподготовки и повышения 
квалификации.

* * *
в первый день работы кругло-

го стола состоялось рабочее сове-
щание представителей опорных 
вузов Пао «газпром». Коллеги 
обсудили стратегию проведения 
конференции «синергия-2017» 
(формат, даты проведения пле-
нарных сессий, публикации). 

* * *
на ежегодном собрании рос-

сийского мониторингового ко-
митета IGIP было избрано новое 
правление, вице-президентом 
рмК вновь стал первый прорек-
тор КнитУ по учебной работе Ва-
силий иванов.

* * *
на заседании редколлегии жур-

нала «высшее образование в рос-
сии» было единогласно принято 
решение ввести в ее состав и. о. 
ректора КнитУ Сергея Юшко.

* * *
8 сентября продолжилась ак-

тивная работа круглого стола. 
Полный зал собрал трехчасовой 
мастер-класс академика рао ан-
дрея Вербицкого (москва) о ме-
тодах обучения и педагогических 
технологиях в контексте совре-
менной образовательной пара-
дигмы, а также круглый стол под 
руководством главного редакто-
ра журнала «высшее образова-
ние в россии» Михаила Сапуно-
ва, где развернулась оживленная 
дискуссия о феномене современ-
ной инженерной педагогики как 
науки, учебного предмета и о дея-
тельности преподавателя техни-
ческого вуза.

КрУглый стол

 «Мы задумываемся над тем, 
как быть полезными предпри-
ятиям-партнерам, – отметил 
в своем докладе и. о. ректора 
КНИТУ  Сергей Юшко. – Под-
готовке управленческих кадров 
сейчас уделяется огромное вни-
мание, в то время как хороших 
инженеров и рабочих очень мало, 
ведь, по сути, сегодня рабочий – 
тот же инженер, настолько слож-
на и разнообразна современная 
техника. Тем не менее у молоде-
жи есть желание поступать имен-
но на инженерные направления». 
Он также заметил, что просто на-
пичкать студентов в университе-
те знаниями – неправильно, ведь 
необходимые для бизнеса навыки 
обновляются очень быстро. По-
этому после получения базовой 
подготовки молодые люди часто 
сразу начинают строить свою 
карьеру, а в дальнейшем возвра-
щаются в вуз, чтобы дополучить 
знания. «Мы называем тех ре-
бят, которые окончили КНИТУ и 
смогли создать технологический 
бизнес, техностартерами», – ска-
зал Сергей Юшко.

Все эти тенденции учитывает 
модель университета третьего 
поколения, где тесно соединя-
ются образование, наука и ком-
мерциализация. Привлекая ак-
тивную молодежь и используя ее 
потенциал, такое учебное заведе-
ние решает задачи перевода зна-
ний в интеллектуальный капи-
тал, готовит лидеров в создании 
новых технологических областей.

 «Многие наши выпускники 
благодаря развитой в Татарстане 
инновационной структуре бы-
стро создали свои технологиче-
ские бизнесы, и сейчас они явля-
ются лидерами технологий, в том 
числе за рубежом. Это говорит, 
что КНИТУ сегодня востребо-
ван, можно сказать, что он дает 

не дипломы, а карьеру», – доба-
вил и. о. ректора.

Зам. генерального директо-
ра по корпоративной защите 
ООО «Газпром трансгаз Казань» 
Марат Ахметзянов рассказал о 
плодотворной работе общества 
с университетом: «Наши кон-
такты стали носить постоянный 
и плодотворный характер после 
заключения соглашения о со-
трудничестве в 2012 году. С того 
времени обучены 573 человека, 
разрабатываются и реализуются 
совместные программы повы-
шения квалификации в очной и 
дистанционной формах, при ли-
цее-интернате КНИТУ функцио-
нирует «Газпром-класс». Более 50 
студентов ежегодно проходят у 
нас производственную или пред-
дипломную практику, открылась 
базовая кафедра. В соответствии 
с программой совместных науч-
ных исследований вуз выступает 
исполнителем сразу по четырем 
работам».

Говоря о современном состо-
янии нефтехимической отрасли 
в Татарстане, генеральный ди-
ректор ОАО «Татнефтехимин-
вест-холдинг» Рафинат Яруллин 
подчеркнул, что «подготовка ка-
дров в КНИТУ всегда была заме-
чательная», и согласился с тези-
сом коллег-иностранцев, что «от 
того, какой запал сделают препо-
даватели в университете, зависит 
качество подготовки специали-
ста».

Идеи необходимости непре-
рывного образования в течение 
всей жизни озвучивались многи-
ми отечественными и зарубеж-
ными докладчиками. Профессор 
Жозе Квадраду заметил, что 
если раньше после завершения 
профессионального обучения 
человек проходил всего два эта-
па профессионального становле-
ния, то сейчас он должен полу-

чать модернизированные знания 
как минимум каждые пять лет. 
Рынок труда сегодня требует раз-
личных навыков: предпринима-
тельских, способности обучаться 
самостоятельно, умения фокуси-
роваться на решении проблем, а 
не на накоплении знаний.

В аналитическом обзоре раз-
вития инженерного образования 
в России научный консультант 
Национального фонда подготов-
ки кадров Василий Жураков-
ский указал на позитивные тен-
денции: растет доля профильных 
специальностей, из 4 млн студен-
тов страны 1 млн учится именно 
на инженеров, индустрия начи-
нает вновь поворачиваться к ву-
зам, есть позитивный опыт веду-
щих инженерных университетов, 
где формируются центры инно-
вационной активности. Отметил 
бывший замминистра образо-
вания РФ и региональные вузы, 
которые занимают неплохие 
позиции в составленной НФПК 
выборке лучших инженерных 
высших учебных заведений, где 
КХТИ – на 20-м месте, КНИТУ-
КАИ – на 26-м. «Мы благодарны 
Казанской школе инженерной 
педагогики», – подчеркнул Васи-
лий Жураковский.

Руководитель отдела обра-
зовательных проектов ФИОП 
РОСНАНО Гюзель Гумерова от-
метила большую работу, которая 
ведется сегодня в сфере проф-
стандартов и их сопряжения с 
ФГОС высшего образования. Это 
экспертная оценка стандартов 
представителями бизнеса, созда-
ние центров оценки квалифика-
ций, в том числе и в Казани.

Прозвучали интересные идеи 
относительно подготовки инже-
нерных кадров высшей квалифи-
кации. Профессор Борис Бедный 
из ННГУ предложил «индустри-
альную аспирантуру», особенно-

стями которой станет заинтере-
сованное учас тие работодателей, 
выполнение совместно с руко-
водителем НИОКР, наличие, 
помимо него, консультанта от 
предприятия и т. п. Профессор 
Сергей Вениг из Саратовского 
НИУ им. Н.Г.Чернышевского вы-
сказал предложение формиро-
вать образовательные траекто-
рии целевой и индивидуальной 
подготовки инженеров по любым 
направлениям подготовки.

«Начало нашей цепочки – это 
все-таки школа, – напомнила 
проректор КНИТУ по непре-
рывному образованию Любовь 
Овсиенко. – Поэтому нам нужно 
всем думать над тем, как прин-
ципы инженерной педагогики 
должны прийти и в среднюю 
школу». Отметив болевые точки 
школьной подготовки «вне смыс-
лов, в системе мониторингов», 
она рассказала об инновациях 
университета как «точки сборки» 
национальной технологической 
инициативы в сфере химической 
технологии: это детский техно-
парк «Кванториум» в Нижнекам-
ске, система олимпиад и конкур-
сов для технически одаренных 
школьников, «золотой набор» 
для оборонной промышленности 
и другие креативные проекты, 
поддерживающие интерес к ин-
женерным профессиям.

Внимательно аудитория вос-
приняла и сообщение об иннова-
циях российских вузов в данной 
сфере: это и «школа-технопарк» 
в ЛЭТИ, и пользующиеся огром-
ной популярностью среди уча-
щихся школ всей страны отрас-
левые олимпиады «Газпрома», и 
филиалы кафедр на предприяти-
ях, и привлечение школьников в 
университетские лаборатории, 
как это делается на факультете 
нефти и нефтехимии КНИТУ.

алла кайбияйнен

начало – на стр. 3

Визит делегации «Нижнекамскнефтехима» 
28 сентября КНИТУ посетила делегация 
ПАО «Нижнекамскнефтехим» во главе с заместителем 
директора научно-технологического центра предприятия 
Ильдаром Ахметовым. Представители нижнекамского 
нефтехимического гиганта обсудили с представителями 
руководства и ведущими учеными нашего университета 
перспективы реализации совместных научных проектов, 
посетили лаборатории и технопарк КНИТУ. 

Администрацию вуза пред-
ставлял проректор по научной 
работе Айдар Сабирзянов. О 
разработках ученых КНИТУ, име-
ющих большой потенциал коммерциализации, гостям 
рассказали профессора Раиса Ахмедьянова, Алевтина 
Рахматуллина, Анатолий Косточко, Александр Пету-
хов, Александр Сироткин, Светослав Вольфсон, Сергей 
Фридланд. Во встрече также принял участие заместитель 
директора по научной работе НХТИ Эльдар Галеев.
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«Здесь для нас невозможного нет»
Впервые в нашем 
университете была 
организована 
уникальная встреча 
руководства вуза 
и его успешных 
выпускников с 
первокурсниками, 
сдавшими ЕГЭ 
с высокими 
результатами.

Студентов, которые набрали 
на ЕГЭ 250 и более баллов, 
в этом году поступило в 

КНИТУ более 500, и потому мес-
том встречи 15 сентября стал 
вместительный круглый зал кор-
пуса «А». 

Открыла мероприятие прорек-
тор по непрерывному образова-
нию Любовь Овсиенко.

– Сегодня мы хотим показать 
вам, – обратилась она к собрав-
шимся, – что ваш выбор был 
правильным, что вы выбрали не 
просто корпуса и аудитории, но и 
будущую карьеру. Мы хотим по-
знакомить вас с университетом 
и его успешными выпускниками, 
приобщить к его славным тради-
циям, рассказать о возможностях, 
которые открываются здесь перед 
вами.

– КНИТУ – вуз не только с глу-
бокими корнями, но и с большим 
опытом подготовки инженерных, 
исследовательских и руководя-
щих кадров, – поддержал Любовь 
Овсиенко проректор по науч-
ной работе Айдар Сабирзянов, 
обстоятельно рассказавший об 
университетской науке. – Здесь 
вы найдете единомышленни-
ков, учителей, установите связи 
с представителями крупнейших 
производств региона и страны.

О своем успешном бизнес-
опыте рассказал директор инжи-
ниринговой компании в области 
промышленной автоматизации 
для предприятий нефтегазохи-
мической и других отраслей про-

наша смена

мышленности «НПП «ГКС» Илья 
Юманкин. «Двадцать лет назад 
моим выбором стал технологиче-
ский университет. Могу уверенно 
сказать: тех успехов, которых мне 
удалось добиться, не было бы без 
родного вуза, с которым мы со-
храняем тесные связи», – отме-
тил он и призвал студентов учить 
иностранные языки, ведь без них 
деловое общение сегодня немыс-
лимо.

Оживление вызвало выступле-
ние другого успешного бизнес-
мена, также выпускника КНИТУ, 
директора диджитал-агентства 
SmartHead Игоря Зильберга. «Я 
благодарен университету за то, 
что он все годы учебы мне не ме-
шал, – несколько парадоксально 
начал он свое выступление. – Не 
мешал выбрать свой путь, разви-
ваться, становиться таким, каким 
я себя видел сам. В нашей ком-
пании всегда рады выпускникам 
КНИТУ, и если вы умеете что-то 
делать в области digital production, 
то мы вас ждем. Навыки, которые 
понадобятся вам, – инициатив-
ность, интеллект, коммуника-
бельность, ответственность и 

дисциплина, а главное – желание 
и способность учиться».

Иностранные языки нужны 
также для получения междуна-
родных грантов и стипендий, 
стажировок за рубежом, работы 
в проектах с зарубежными парт-
нерами. Эта тема убедительно 
прозвучала в выступлениях со-
трудников управления междуна-
родной деятельности Юлии Зи-
ятдиновой, Артема Безрукова, а 
также начальника отдела совмест-
ных образовательных программ 
Анны Эбель. В КНИТУ есть все 
условия для того, чтобы парал-
лельно с основной учебой полу-
чить диплом профессионального 
переводчика.

Ярко и эмоционально выступи-
ла декан факультета дополнитель-
ного образования ИДПО Фарида 
Шагеева. На факультете можно 
получить, в дополнение к специ-
альности по диплому, образова-
ние по самым востребованным 
направлениям – от менеджмента 
и маркетинга до информацион-
ных технологий и педагогики, а 
для высокобалльников есть спе-
циальные предложения. «Надо 

учиться и учиться, пока вы моло-
ды, – призвала Фарида Шагеева 
студентов, – пока память крепка, 
а жизнь не обременена заботами».

Наибольший интерес вызвало 
долгожданное выступление и. о. 
ректора КНИТУ Сергея Юшко, 
который приехал на встречу пря-
мо из аэропорта, возвратившись 
из служебной командировки, и 
надолго завладел вниманием ау-
дитории.

Сергей Владимирович успел 
рассказать и о себе, о своих пер-
вых шагах в науке и бизнесе, и об 
университете, и о поддержке на-
учных и деловых инициатив, от-
ветить на вопросы. Но, конечно, 
больше всего запомнились ребя-
там те советы, которые он дал им 
как будущим инженерам, ученым 
и руководителям: «В нашей ре-
спублике есть кому поддержать 
первые шаги талантливой моло-
дежи в бизнесе. Если у вас имеется 
стоящий проект, найдутся и день-
ги. Нельзя бояться неудач, нужно 
пробовать прямо сейчас, иначе вы 
упустите время и возможности. У 
нас работают такие площадки, как 
технополис «Химград», бизнес-

парк «Идея», IT-парк. Они про-
водят массу конкурсов, встреч, 
там множество интересных и 
умных людей, с которыми стоит 
познакомиться. Возможно, это 
станет началом долговременного 
плодотворного сотрудничества. 
Знакомьтесь друг с другом, ведь 
университетская дружба – на всю 
жизнь. И если когда-то в своем 
деле вы выйдете к развилке, где 
нужно будет определить дальней-
ший путь, то смело выбирайте на-
правление, которое кажется наи-
более трудным, рискованным или 
даже глупым, – вероятнее всего, 
успех вас ждет именно там. Глав-
ное, надо работать, постоянно 
учиться и развиваться, а наш вуз 
всегда даст вам знания, друзей и 
наставников, которые помогут в 
любой ситуации».

Завершили встречу предста-
вители студенческого актива. 
Кристина Жукова рассказала о 
Союзе студентов и аспирантов, 
а Михаил Буланов – о студенче-
ском клубе КНИТУ. В универси-
тете созданы все условия, чтобы 
студент с самого первого курса 
мог не только грызть гранит на-
уки, но и найти интеллектуальное 
или творческое занятие по душе.

С особым значением прозву-
чали в круглом зале строки гим-
на КНИТУ: «Здесь для нас невоз-
можного нет!» Технологический 
университет – отличное место 
для старта будущей карьеры, а 
успеха, как поется в гимне, непре-
менно добьешься ты сам.

Денис Сахарных

По традиции у корпуса «Д» собрались новоиспеченные студен-
ты всех факультетов, их тьюторы – студенты старших курсов, 
студенческий актив. Собравшихся приветствовали представи-
тели Союза студентов и аспирантов КНИТУ, лучшие творче-
ские силы университета: артисты и чирлидеры. Концертными 
номерами, зажигательными призывами они мотивировали 
первокурсников на яркую и насыщенную студенческую жизнь. 
Затем к участникам торжества обратились руководители вуза – 
и. о. ректора Сергей Юшко, проректоры и деканы, прозвучало 
много теплых и воодушевляющих слов.

Праздничный кон-
церт «Я – студент 
КНИТУ» продол-

жился затем в актовом зале. 
На сцену поднялись и. о. 
ректора Сергей Юшко, 
председатель комитета по 
делам детей и молодежи 
Казани Айрат Фаизов (вы-
пускник КНИТУ), а также 
иностранный гость вуза – 
профессор Аляскинского 
университета (США) Ган 
Чэнь (он будет преподавать 
в КНИТУ в течение четырех 
месяцев по программе Фул-
брайта).

С.В.Юшко в своем вы-
ступлении подчеркнул 
зна  чимость профессии 
технолога в современном 
обществе: «Конструкторы 
знают, что они хотят сде-
лать, а технологи – как они 
это могут сделать, это са-
мые важные люди, которые 
умеют создавать продукт, 
создавать технологию, это 
люди, которые ближе всего 
как к большим производ-
ствам, так и к высокотехно-
логичному малому бизнесу. 
В нашем университете вы 
будете получать знания, 

но это нужно делать всю 
жизнь, так что главное сей-
час – получить тот заряд 
знаний, который поможет 
вам создавать свою карье-
ру. Предприятия ждут со-
временного выпускника 
– человека активного, ко-
торый знает больше, чем 
положено, который инте-
ресуется и предлагает. Же-
лаю вам стать такими в на-
шем вузе!»

Мероприятие заверши-
лось праздничным кон-
цертом.

андрей назаров

1 сентября, в День 
знаний, состоялась 
торжественная 
линейка для 
новобранцев – 
первокурсников 
книту. 

В КНИТУ отметили 
День знаний
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Победитель олимпиа-
ды Дарья Ермакова 
получила возмож-

ность пройти этим летом 
стажировку в Копенгагене. 

Как рассказала Дарья, 
для нее путешествие в Да-
нию стало возможностью 
познакомиться с удиви-
тельным миром катализа, с 
организацией производства 
и сотрудниками компании 
Haldor Topsоe. В лаборато-
риях и на предприятии вы-

пускница лицея увидела, 
как создаются и использу-
ются катализаторы.

Была предусмотрена 
и культурная программа: 
Даша с учителем химии 

обраЗование беЗ границ

Широкие возможности 
университетского 
альянса 

Учащиеся класса им. д-ра 
Топсе лицея-интерната 
для одаренных детей с 
углубленным изучением 
химии КНИТУ приняли 
в прошлом году участие 
в традиционной между-
народной олимпиаде, ор-
ганизованной компанией 
Haldor Topsоe. 

Обсудили 
профстандарт

8 сентября в КНИТУ в рамках меропри-
ятий научно-образовательного кластера 
прошло общественное обсуждение про-
екта профстандарта «Руководитель про-
фессиональной образовательной органи-
зации». В обсуждении приняли участие 
директора колледжей Татарстана и их за-
местители. Вела мероприятие проректор 
по непрерывному образованию  Любовь 
Овсиенко.

Участники совещания говорили о том, что в рамках 
процессов управления в сфере образования проф-

стандарт «Руководитель профессиональной образо-
вательной организации» может стать эффективным 
управленческим инструментом, который будет способ-
ствовать постоянному профессиональному росту этой 
категории лидеров.

Добавим, что представители КНИТУ – проректор 
по НО Любовь Овсиенко, декан ФСПО Ирина Зими-
на, декан ФДП Алексей Гаврилов – являются членами 
рабочей группы Минобрнауки России по разработке 
профстандарта «Управление профессиональной обра-
зовательной организацией».

Кафедра логистики 
и управления 
подписала договор 
об использовании 
академических 
учебных материалов по 
программе  немецкой 
компании SAP 
«Университетский 
альянс» в учебных 
целях.

Заключив договор и войдя в 
«Университетский альянс», 

КНИТУ сможет участвовать 
в мероприятиях SAP, конфе-
ренциях и семинарах, полу-
чить бесплатные лицензии на 
программное обеспечение для 
учебных и научных целей, а 
также использовать инфра-
структуру университетских 
центров. Кроме того, програм-
ма предоставляет преподава-
телям и студентам бесплатный 
доступ к облачной платформе 
SAP Cloud Platform.

«Университетский альянс 
SAP» – это глобальная акаде-

дело 
не будущего, 
а настоящего

В КНИТУ были рассмотрены 
вопросы реализации 
образовательных программ 
при помощи системы 
дистанционного обучения 
Moodle. 

Проблемы и перспекти-
вы внедрения дистанци-
онных образовательных 

технологий в учебный процесс 
21  сентября обсудили представи-
тели подразделений, активно ис-
пользующих ДОТ в практике про-
ведения занятий.

И. о. проректора по развитию 
и информатизации, директор  
ИУАИТ Рустам Нургалиев кратко 
охарактеризовал положение дел 
в области использования ДОТ в 
КНИТУ. Он отметил, что сегодня в 
системе Moodle зарегистрированы 
более 10000 человек, активны свы-
ше 300 учебных курсов. 

Директор центра дистанцион-
ных образовательных технологий 
Риман Фатыхов говорил об осо-
бенностях организации вебинаров 
в ходе дистанционного обучения. 
Были продемонстрированы порядок 

подключения слушателей и режи-
мы реализации. Доклад вызвал ряд 
вопросов о технической возмож-
ности проведения вебинаров одно-
временно для большого количества 
слушателей. В обсуждении приняли 
участие администратор СДО Moodle 
в КНИТУ Влади слав Богомолов и 
зам. директора ИДПО университета 
Лилия Мифтахутдинова. Они рас-
сказали об успешном проведении 
вебинаров с более чем 20 участни-
ками. Владислав Афанасьевич поде-
лился с присутствующими опытом 
применения возможностей СДО 
Moodle при обучении дисциплине 
«Сети и системы передачи информа-
ции», продемонстрировал примеры 
использования системы в практиче-
ских и лабораторных работах.

Доцент кафедры гуманитарных 
дисциплин Антон Иванов напом-
нил о сложности формирования 

при дистанционном обучении не-
которых компетенций, когда необ-
ходимо непосредственное общение 
преподавателя со студентами. С 
ним был полностью согласен следу-
ющий докладчик – доцент кафедры 
неорганической химии Станислав 
Борисевич. Он поделился опытом 
внедрения СДО Moodle в учебный 
процесс дисциплины «Общая и 
неорганическая химия». Доклад 
нашел позитивный отклик у слу-
шателей: они выразили желание 
применять возможности Moodle, 
в частности, для промежуточных и 
итоговых тестирований.

Участники встречи договори-
лись проводить подобные семина-
ры два-три раза в семестр с при-
влечением большего количества 
преподавателей, заинтересованных 
в использовании ДОТ.

елена климанова,  ольга зеленко

Дистанционка – 

мическая программа, охва-
тывающая более 3200 учеб-
ных заведений из 111 стран и 
ориентированная на внедре-
ние новейших технологий в 
процесс обучения. Один из 
мировых лидеров на рынке 
корпоративных приложений, 
компания SAP помогает ор-
ганизациям любого размера и 
специализации эффективнее 
управлять своим бизнесом и 
цепочками поставок.

Будь то вспомогательные 
службы или совет директоров, 
склад или магазин, настольные 
или мобильные приложения, 
решения SAP позволяют по-
высить эффективность взаи-
модействия отдельных сотруд-
ников и организаций в целом, 
сформировать глубокое пони-
мание бизнеса и создать кон-
курентное преимущество.

Мария надеждина

Стажировка в Дании
высшей квалификационной 
категории Лилией Ефимо-
вой смогли полюбоваться 
прекрасной архитектурой 
Копенгагена и датской при-
родой, съездили в город Ро-
скилле, где находятся музей 
истории кораблестроения 
викингов и собор-усыпаль-
ница датских королей.

Своими впечатлениями 
о поездке в Данию подели-
лась и Л.В.Ефимова:

– При поверхностном 
взгляде на посещенные 
нами места невозможно до-

гадаться, что здесь ведется 
напряженная деятельность 
по разработке, применению 
и совершенствованию ката-
лизаторов, ведь в представ-
лении большинства людей 
химическое производство – 
это нечто с дымящими тру-
бами и ядовитыми газами. 
Здесь нас встретили перво-
зданная природа, пышная 
зелень, ухоженные газоны 
и никаких «химических» 
запахов. Если учесть, что 
продуктами производства 
являются такие весьма па-
хучие газы, как, например, 
диоксид серы и аммиак, то 
становится понятным, на-
сколько серьезное внима-
ние уделяется тут вопросам 
охраны окружающей среды. 
Бросалось в глаза очень се-
рьезное отношение к тех-
нике безопасности и охране 
труда со стороны сотрудни-
ков и гостей организации, а 
также забота об удобстве и 
сохранении здоровья людей 
на всех стадиях исследова-

ния и производства ката-
лизаторов. Большое впечат-
ление производит то, как 
организована утилизация 
отходов. Несомненно, нам 
есть чему поучиться.

Каждый день нам демон-
стрировали работу опреде-
ленной лаборатории, в том 
числе и предприятия по про-
изводству катализаторов в 
городе Фредериксcунн. Нам 
даже позволили кое-что сде-
лать своими руками! Мне, 
как учителю, было в высшей 
степени интересно позна-
комиться с особенностями 
практической деятельности 
химиков-исследователей, с 
великолепно оборудован-
ными лабораториями, с ме-
тодами исследования и осо-
бенностями химического 
производства.

В Дании выпускница на-
шего химического лицея 
получила очень много по-
лезной информации, кото-
рая поможет ей в будущей 
учебе и выборе профессии.

класс имени Хальдора Топсе открылся в лицее 
в  ноябре 2016 года. компания Haldor Topsоe – 
не  только мировой лидер в производстве ка-
тализаторов и различных видов химического 
оборудования. Огромное внимание она уделяет 
организации научных разработок в области ка-
тализа и физико-химических свойств поверхнос-
ти, а также сотрудничеству с учебными заведе-
ниями разных стран.
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мир стУдента

мастер- 
класс  

от «Фабрики 
предпринимательства»
20 сентября состоялся мастер-класс 
от казанской «Фабрики предприни-
мательства» для студентов ФППБА. 
Студенты кафедры менеджмента и 
предпринимательской деятельно-
сти и кафедры экономики с особым 
интересом слушали о лайфхаках 
успешного ведения дел от бизнесме-
нов-прикладников.

Спикером выступил известный предпри-
ниматель Олег Скобельцын – владелец 

крупнейшей производственной сети компа-
ний НПК «СОЖ Синтез», генеральный дирек-
тор компании SALEPLANE. В этом году «СОЖ 
Синтез» запускает производство в Европе, а ее 
франшиза признана журналом Forbes одной из 
самых выгодных в России: 114 франчайзинго-
вых точек, минимальные вложения в запуск – 
0,6 млн рублей, выручка – 18 млн рублей, при-
быль – 3,6 млн рублей.

Образовательный проект «Фабрика пред-
принимательства» третий год подряд прово-
дит обучающие мероприятия для студентов 
ФППБА. Организаторами мастер-класса от 
«Фабрики предпринимательства» со стороны 
КНИТУ в этом году выступили директор ИУИ 
Раушания Зинурова, декан ФППБА Андрей 
Тузиков и преподаватели ФППБА Елена Тер-
нер и Ольга Лисина.

Отлично учиться 
очень выгодно
установлены новые размеры сти-
пендий студентам кНИТу, обуча-
ющимся по программам высшего 
образования всех уровней. реше-
ние об этом принял 4 сентября 
ученый совет университета. В со-
ответствии с приказом Минобрна-
уки россии и по решению ученого 
совета стипендии были проиндек-
сированы и заметно увеличились.

Базовая государственная стипендия на 
2017–2018 учебный год в КНИТУ составит 

теперь 1800 рублей. В соответствии с россий-
ским законодательством стипендии магист  ров 
и бакалавров имеют единый размер.

Студенты (бакалавры и магистранты), в 
чьих зачетках по итогам семестра окажется 
не менее половины оценок «отлично», полу-
чат в два раза больше – 3600 рублей, а круглые 
отличники – 5400 рублей.

Социальная стипендия установлена в 
размере 2850 рублей. Повышенная государ-
ст венная социальная стипендия составит  
10000 руб лей.

Повышенная государственная академиче-
ская стипендия за успехи в науке увеличилась 
до 15000 рублей, в учебе – до 13000 рублей, в 
спорте, культурно-творческой и обществен-
ной жизни – до 12000 рублей.

Студентам СПО базовая стипендия уста-
новлена в размере 800 рублей. Тем, у кого 
оценок «отлично» больше 51%, будет вы-
плачиваться 1200 рублей, а отличникам – 
1600 руб  лей.

Аспиранты, обучающиеся по техническим 
и естественно-научным направлениям подго-
товки, станут получать 8500 рублей в месяц.

Отметим, что установленные размеры сти-
пендий в КНИТУ – одни из самых высоких в 
Приволжском федеральном округе.

Хорошая ноВоСть

Программу вели ветераны уни-
верситетского конферанса 
Денис Сугоняко и Дмитрий 

Юдин, им помогали не менее легендар-
ные Леонид Ефимов, Михаил Буланов 
и Михаил Лузин, а творческую часть 
программы обеспечивали художествен-
ные бренды КНИТУ – вокальный ан-
самбль «Стокгольм», ВИА «Сильфред 
Эвальдович», певцы Тимур Хисамов, 
Кристина Колиух и Вероника Хабаро-
ва, горячо любимые публикой ЭКОЖ 
«Старперс», трио MIP, чирлидеры NCT с 
Рафкатом Сахаповым, а также артисты-
«многостаночники» Александр Канды-
ба и Константин Бутусов. 

Программа мероприятия, как и в 
прошлые годы, состояла из нескольких 
этапов: в интеллектуальном состязании 
девушки должны были ответить на ка-
верзные вопросы ведущих, а в конкурсе-
импровизации – умело выкрутиться из 
сложных сценических положений. Нача-
лось все с традиционного дефиле – «Ви-
зитки». Здесь и выяснилось, что участни-
цы очень разносторонни: кто-то, помимо 
учебы, увлекается фехтованием, кто-то 
– спортом и танцами, а кто-то пробует 
свои силы в бизнесе.

В зале находилось авторитетное жюри, 
которое возглавил и. о. ректора Сергей 
Юшко. Вместе с ним над непростой за-
дачей выбрать лучшее из прекрасного 
трудились президент Лиги студентов 
РТ Элькин Искендеров, генеральный 
директор модельного агентства «Театр 
моды «Ильдан-Лик» Альбина Галиева, 
наш гость из Аляскинского университе-
та в Фербенксе профессор Ган Чэнь, зам. 

директора ИДПО Мансур Галиханов, 
декан ФЭМИ Владимир Петров и зам. 
генерального директора Дирекции кон-
цертных и праздничных программ Мак-
сим Мещанов.

Особенно ярко проявились индиви-
дуальность и разносторонние дарования 
конкурсанток в творческом этапе. Тут 
было все: фламенко, игра на фортепиано, 
вокальные номера – пронзительно-мисти-
ческий, юмористический, перерастающий 
в задорный мини-спектакль, танцеваль-
ный номер, начавшийся с балетных па, а 
завершившийся энергичным танцем под 
городские ритмы, этнический и восточный 
танцы, мелодекламация и танец со шпага-
ми. Если где-то участницам и не хватало 
мастерства, то всем и с избытком хватало 
творческого вдохновения.

Нововведением года стало видеоин-
тервью с Александром Кандыбой. Де-
вушки отвечали на простые вопросы в 
непростых условиях – с чупа-чупсами во 
рту, во время приседаний и в иных не-
стандартных ситуациях. Впрочем, кон-
курсантки не теряли самообладания и 
чувства юмора, так что новый жанр зал 
встретил в целом благосклонно. Что в 
организации праздника стоит отметить 
особо, так это блестящую режиссерскую 
работу, особенно – тщательную подго-
товку освещения сцены.

К возвращению жюри и объявлению 
победителей студентки вышли на сцену 
в белоснежных свадебных платьях. За-
метим, что и в других номерах они были 
одеты с безупречным вкусом в платья 
различных стилей – вечерние, деловые, 
кэжуал, спортивного кроя.

Звание «Мисс улыбка» получила Ма-
дина Мухамадеева, «Мисс стиль» – Ма-
рия Крупенникова. Дипломы и призы 
им вручила Альбина Галиева, назвавшая 
конкурс «Мисс КНИТУ» большим вкла-
дом в сферу моды и красоты.

Владимир Петров вручил награды 
«Мисс грация» Анастасии Михайловой, 
«Мисс интеллект» – Дарье Фирсовой и 
«Мисс фото» – Анастасии Рыловой. У 
декана ФЭМИ были особые причины для 
гордости, ведь в этом году его факультет 
дал конкурсу четверть участниц.

Поднявшийся затем на сцену Ман-
сур Галиханов отметил, что в этот вечер 
на творчество тянет не только конкур-
санток, но и всех зрителей, прочитал 
стихотворение и выразил восхищение 
сочетанием таланта, музыки, стихов и 
истинной красоты на сцене филармонии. 
Он вручил награды «Мисс очарование» 
Еве Литвиновой, «Мисс оригиналь-
ность» – Стелле Голдобиной, «Мисс та-
лант» – Владиславе Бутолиной и «Мисс 
зрительских симпатий» – Аделе Рахма-
туллиной (ее выбрали зрители, активно 
голосовавшие в зале).

Для вручения главных наград на сце-
ну вышли Ган Чэнь и Сергей Юшко, и 
вот наконец интрига дня разрешилась: 
вице-мисс стала Зарина Шарифуллина, 
а победительницей 2017 года – Ангели-
на Пронина, студентка первого курса 
ФТЛПМ. Пожелаем ей с достоинством 
пронести нелегкое бремя королевы кра-
соты до следующей праздничной встре-
чи на конкурсе «Мисс КНИТУ – 2018».

Денис Сахарных,  
Дарья рахматуллина

красоты и 
21 сентября в концертном зале 
Татарской государственной 
филармонии им. Г.Тукая прошел 
финал конкурса «Мисс КНИТУ – 
2017». Одиннадцать финалисток, 
одаренных, как выяснилось, 
не только красотой и грацией, 
но и множеством талантов, 
претендовали на звание самой 
обаятельной и привлекательной 
студентки нашего университета.

Праздник 

талантов
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светлая Память

нурхабибыч – это целая эпоха
15 сентября на Арском кладбище состоялось торжественное  
открытие памятника легендарному Нурхабибычу – декану 
механического факультета КНИТУ-КХТИ с 1970 по 1995 год  
Габдльнуру Хабибрахмановичу Мухамедзянову.

Память о замеча-
тельном педагоге и 
ученом – в сердцах 

тысяч выпускников меха-
нического факультета, каж-
дого из которых он знал по 
имени. Доктор технических 
наук, профессор, декан, за-
ведующий кафедрой ваку-
умной техники электрофи-
зических установок с 1985 
по 2002 год, заслуженный 
деятель науки и техники 
РТ, заслуженный работник 
высшей школы, почетный 
работник высшего профес-
сионального образования 
России, заслуженный про-
фессор КНИТУ, он был так-
же спортивным арбитром 
международной категории 
по баскетболу ФИБА, судьей 
на трех олимпиадах, трех 
чемпионатах мира и всех 
чемпионатах народов СССР.

У сдержанно-благо-
родного бюста из чер-
ного мрамора и бронзы 

почтить память 
Г.Х.Му хаметзянова 
собрались его кол-
леги и ученики. Ис-
кренние, теплые слова 
благодарности и вос-
хищения масштабом 
личности Нурхаби-
быча прозвучали из 
уст директора теа-
тра оперы и бале-
та им. М.Джалиля 
Р.С.Мухаметзянова, 
проректора по эконо-
мике и инновациям 
В.А.Аляева, первого про-
ректора по учебной работе 
В.Г.Иванова, директора 
ИВЦ «Инжехим» профес-
сора М.И.Фарахова, декана 
механического факультета 
А.В.Бурмистрова, заведу-
ющего кафедрой теорети-
ческих основ теп лотехники 
Ф.М.Гумерова, заведу-
ющего кафедрой МАХП 
С.И.Поникарова, судьи 
всесоюзной категории по 

баскетболу, спортивного 
журналиста Е.М.Макарова, 
доцента кафедры экономи-
ки В.О.Моисеева.

– Вся его жизнь была 

связана с нашим вузом и 
механическим факульте-
том, это глыба, целая эпоха 
в жизни университета, – от-
метил В.А.Аляев.

– Когда мы поступи-
ли, в КХТИ была мощная 
тройка: Султанов, Муха-
метзянов, Труфанов, – по-
делился воспоминаниями 
Р.С.Мухаметзянов. – Нур-
хабибыч умел быть прин-
ципиальным, часто пугал 
нерадивых студентов не-
существующим приказом 

об отчислении. Но я всег-
да ощущал его поддержку, 
даже тогда, когда меня по-
тянуло в музыку и я стал 
директором студклуба… 
Нурхабибыч – это порода, 
масштаб, когда появлялся – 
от него шел посыл, вызыва-
ющий восхищение, восторг, 
уважение. Я преклоняюсь 
перед ним.

– Он был настоящим 
человеком, – заметил 
В.Г.Иванов. – Несмотря на 
то, что он объездил весь 
мир, а Федерация баскетбо-
ла персонально приглашала 
его судить Олимпиаду, Нур-
хабибыч всегда оставался 
скромным и простым. Все 
свободное время он что-то 
делал для факультета и сту-
дентов и, чем бы ни зани-
мался, создавал вокруг себя 
ауру человечности.

– Наш декан был много-
сторонней личностью, – 
сказал М.И.Фарахов. – С 
первого курса мы ощущали 
его постоянную заботу. Он 
был очень мягким челове-
ком, но до тех пор, пока, как 
ему казалось, не обижали 
его студентов, – тогда он 
превращался в кремень и 
отстаивал наши интересы. 
Так что мы, студенты, всег-

да знали, что у нас есть 
мощная защита.

– Он был выдаю-
щимся представите-
лем кафедры тепло-
техники – наряду 
с Г.К.Дьяконовым, 
А . Г . У с м а н о в ы м , 
С.Г.Дьяконовым, – пове-
дал Ф.М.Гумеров. – Нур-
хабибыч умел бережно 
относиться и к науке, и к 
учебному процессу, гар-
монично их сочетая.

– Он был че-
ловеком, кото-
рый даже перед 
студентом мог 
признать свою 
ошибку, как 
это произошло 
со мной, – по-
делился вос-
п о м и н а н и я м и 
С.И.Поникаров. 
– Это говорит о 
его благородстве, 
душевности, человечности.

– Если написать обо 
всем, что он сделал для су-
действа мирового баскетбо-
ла, на этом памятнике места 
не хватило бы, – подчеркнул 
Е.М.Макаров.

– Механики всегда гор-
дились теплой, дружелюб-
ной атмосферой, которая 
всегда царила на факуль-

тете, и заложено это было 
именно Нурхабибычем, – 
отметил А.В.Бурмистров. – 
От деканата механического 
факультета сердечно бла-
годарю людей, откликнув-
шихся на наше предложение 
и внесших вклад в создание 
этого памятника.

 алла кайбияйнен,  
Дарья рахматуллина

территория КУльтУры

О жизни, науке и философии

Об образовании
•	Главный тезис философии 
образования: учеба – тяжелый, 
часто безрадостный, но благо-
родный и благодарный труд.

•	Что касается занимательно-
сти образования, т. е. чтобы при 
получении знаний было весело 
и непринужденно, то это неосу-
ществимый и ложный идеал. Ни 
школьник, ни студент не могут 
изучать 50 предметов весело, 
с удовольствием и интересом. 
Образование невозможно без 
принуждения – это либо при-
нуждение извне, либо это само-
принуждение.

•	Современная тенденция ор-
ганизации образовательного 

процесса к максимальной на-
глядности, особенно насы-
щение учебного материала 
картинками и видеорядами, 
убивает понятийное мышле-
ние. Все общие понятия – это 
основа основ научного зна-
ния, но они выражаются толь-
ко в слове и в других знако-
вых системах. Избыточная 
наглядность, избыток картинок 
приводят к вырождению твор-
ческого мышления, к утрате 
способности от слова перехо-
дить к сотворенному лично об-
разу.

•	Живая лекция так же не заме-
нима чтением текстов учебни-
ков, как и живой музыкальный 
концерт – чтением партитуры. 

О научном 
творчестве
•	Если тебе есть что сказать лю-
дям, надо это сделать. От оши-
бок и неверных суждений никто 
не застрахован.
•	Каждый творческий человек 
должен стремиться к более или 
менее достоверной самооценке 
своего произведения. Как же 
иначе он сможет решить, выно-
сить на публику свой труд или 
нет? Поэтому высокая само-
оценка результатов собственно-
го труда не предосудительна.
•	Ученые и философы творят 
полную и завершенную карти-

ну мироустройства так же, как 
художники изображают мифи-
ческого героя, которого никогда 
не видели.

•	Для научного знания главный 
признак – системность, для кар-
тины мира – законченность, для 
мифологического знания – тра-
диция.

•	Надо всегда иметь в виду, что 
учения даже гениальных уче-
ных вполне обоснованно пере-
сматривались и даже опровер-
гались. Поэтому всем нам не 
следует второпях менять пози-
цию после каждой новой рабо-
ты авторитетного ученого.

Заведующий кафедрой философии и истории 
науки КНИТУ Владимир Курашов – автор мно-
гих произведений, посвященных различным 
аспектам философии и истории науки, культу-
ры и искусства. Читатели ценят не только идеи 
и наблюдения Владимира Игнатьевича, но и яр-
кий, афористичный язык его произведений.

Представляем вниманию читателей «технологического универ-
ситета» подборку афоризмов в.и.Курашова, взятых из его книг и 
статей разных лет.

О просвещении
•	При написании учебника сле-
дует обязательно стремиться 
написать лучший из всех суще-
ствующих. Если такая установка 
невозможна, то нечего и брать-
ся за это дело, а нравственнее 
заняться другим – хлопотать 
об издании и распространении 
лучших из уже написанных 
учебников.

•	Умный человек – тот, кто спо-
собен выразить кратко и ясно 
то, что у всех витает в сознании, 
но выразить они это не могут ни 
для себя, ни для других.

•	Все великие истины давно из-
вестны в том смысле, что они 
высказаны. Вопрос только в 
том, делает или не делает чело-
век их достоянием своей жизни.

•	Заповеди мировых религий, 
принципы философских уче-
ний, концепции фундаменталь-
ных наук, основы научных тео-
рий, формулировки всеобщих 
законов природы, гениальные 
стихотворения представляют в 
записи всего несколько кило-
байт информации. 

•	Мы передали часть интеллек-
та компьютеру – теперь он по-
нижает наш интеллект до своего 
уровня.
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Будем вместе – 
сможем все
Кто такой профгруп-
орг? Об этом и не только 
рассказали на первом 
собрании 2017–2018 
учебного года для ново-
испеченных профгруп-
оргов «Будем вместе – 
сможем все!». 

Профгрупорг – это органи-
затор профсоюзной груп-

пы, основная задача которого 
– представление интересов 
студентов, членов профсоюза, 
в группе.

Председатель профбюро 
ФНН Руслан Хисамутдинов 
ознакомил собравшихся, чем 
занимается профгрупорг, объ-
яснил важность его работы 
для студентов. С докладом о 
структуре Федерации незави-
симых профсоюзов России и 
студенческой секции профко-
ма КНИТУ выступила предсе-
датель профбюро ФЭмТО Ай-
гуль Самигуллина. О работе 
социальной комиссии студен-
ческой секции профкома пове-
дал ее председатель Станислав 
Блохин. О круглогодичном 
межвузовском проекте ШПА 
«Поколение П» доложила его 
руководитель Дарья Камарт-
динова.

любовь яшина

КолонКа ПроФКома

«Мы – профмолодежь»

над колонкой работала е.н.яшина, председатель информационной комиссии профкома.

19 сентября в холле 
корпуса «Д» прошла акция 
«Мы – профмолодежь!»: 
проводились выставки и 
конкурсы, посвященные 
работе профсоюза.

В формате станций были представлены 
комиссии студенческой секции профко-
ма: жилищно-бытовая, культурно-мас-

совая, спортивно-оздоровительная, организа-

ционно-массовая и общественного контроля. 
Первокурсники с удовольствием участвовали 
в различных конкурсах и викторинах, в кото-
рых каждый примерял на себя разные роли. 
На станции культурно-массовой комиссии 
даже студенты с математическим складом ума 
становились настоящими поэтами и сочиня-
ли стихи на профсоюзную тематику. На стан-
ции жилищно-бытовой комиссии проверяли 
знание правил проживания в общежитии, 
а организаторы спортивно-оздоровитель-
ной станции провели музыкальную зарядку. 
Участникам вручили памятные подарки с сим-
воликой профкома КНИТУ. Также каждый же-

лающий мог продолжить написанную на стен-
де фразу «Профком – это…».

– У студентов должен сформироваться по-
ложительный имидж профсоюза. Мы ждем 
будущих активистов студенческой секции 
профкома, которым интересна общественная 
работа, всех желающих помочь профсоюзу, – 
пояснила цель проведения акции ее органи-
затор – председатель культурно-массовой ко-
миссии Альбина Багапова.

альбина Багапова,  
евгения киселева,  

фото Юлии захаровой,  
медиацентр студенческой секции профкома КнитУ

Ветераны кНИТу побывали в Чистополе 
и посетили Мемориальный музей Бориса 
Пастернака – известного писателя, лауреата 
Нобелевской премии по литературе.
Экскурсию организовал профком совместно 
с Советом ветеранов кНИТу.

«Поколение П»

18 сентября начались 
ориентационные тре-
нинги межвузовской 
школы профсоюзного 
актива «Поколение П» 
под названием «Проф-
союзный мотиватор». 

Тренинг проводили ку-
раторы школы Руслан 

Хисамутдинов и Екатерина 
Бякова. Они ознакомили 
первокурсников со структу-

рой профсоюзной организа-
ции университета, проекта-
ми ее студенческой секции 
и подробно рассказали, чем 
предстоит заниматься их 
участникам. Все желающие 
присоединиться к «Поколе-
нию П» записались на собе-
седование.

Дарья камартдинова,  
руководитель шПа «Поколение П»,  

фото татьяны кузнецовой, 
медиацентр студенческой 

секции профкома КнитУ

а вы готовы к осени?

С Днем профсоюзов  
республики татарстан!

С 18 по 24 сентября в КНИТУ проходила Неделя профсоюзных  
проектов «Молодежь выбирает профсоюз», приуроченная ко Дню  
профсоюзов РТ. Программа мероприятия была весьма насыщенной.

В понедельник прошел 
круг лый стол «Роль проф-
союзной организации в 
повышении качества обра-
зования», начало ориента-
ционных тренингов «Проф-
союзный мотиватор» школы 
профсоюзного актива «По-
коление П» для студентов 
первого курса. Во втор-
ник – акция «Мы – проф-
молодежь!» и семинар о сти-
пендиальном обеспечении. 
В  среду состоялся мастер-
класс «Профсоюз для мо-
лодежи». В четверг прошло 

собрание с профгрупоргами 
первого курса «Будем вместе – 
сможем все!» с профсоюзным 
флешмобом, а также выездное 
заседание Совета ветеранов 
КНИТУ в Чистополе с учас-
тием ветеранов – активистов 
профсоюзного движения вуза. 
В пятницу проведена акция 
«Витаминка». В субботу были 
торжественно вручены проф-
союзные билеты первокурсни-
кам, состоялся запуск нового 
проекта профкома «Декада  
семьи», в рамках которого чле-
ны профсоюза и их семьи посе-

тили развлекательный центр 
Fun24, аквапарк «Ривьера» и 
цирк-шапито «Корона».

В воскресенье предсе-
датель Совета ветеранов 
КНИТУ Алексей Понкра-
тов поздравил с Днем проф-
союзов РТ кураторов Со-
вета ветеранов и ветеранов 
проф союзного движения 
университета.

Участники Недели проф-
союзных проектов также под-
готовили видеоролики для 
Всероссийского конкурса- 
акции «Я в профсоюзе!».

22 сентября 
комиссия 
общественного 
контроля 
студенческой 
секции профкома 
КНИТУ провела 
всеми любимую 
осеннюю акцию 
«Витаминка» в 
стенах корпуса «Д».

Студенты показывали знания о 
здоровом образе жизни, пра-

вильном питании и пользе витами-
нов, выполняли физические упраж-
нения, отвечали на хитрые вопросы. 
Призами были полезные вкусности: 
фрукты, гематоген, аскорбинка, соки. 
Также в рамках акции проведена про-

фсоюзная викторина «Мой настав-
ник – профсоюз!».

Укрепляйте свой иммунитет и оде-
вайтесь теплее, чтобы не заболеть. 
Будьте здоровы!

Вероника Смирнова,  
фото Юлии Доценко, медиацентр 

студенческой секции профкома КнитУ
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КолонКа сса

Что? Где? Когда? 
Вечером 22 сентяб ря в 
круглом зале корпуса 
«А» стоял мягкий 
гул. Около двад-
цати команд 
собрались здесь, 
чтобы сыграть в 
интеллектуаль-
ную игру «Что? 
Где? Когда?». Но 
эту игру можно 
считать особенной и 
крайне необычной для 
нашего университета, ведь 
впервые она проводилась среди команд, состояв-
ших из иностранных студентов.

Спорт, спорт, 
спорт...
16 сентября ИУИ и ИУАИТ про-
вели День спорта на стадионе 
УСК «Мирас». В рамках праздни-
ка прошли соревнования между 
первокурсниками по футболу, 
перетягиванию каната, в эста-
фете и забеге на стометровку, по 
чирлидингу и др.

Открыли мероприятие деканы Андрей Ту-
зиков (ФППБА) и Наиля Валеева (ФСТС), ди-
ректор ИУАИТ Рустам Нургалиев. Прозвучали 
напутствия и от заместителей деканов по вос-
питательной работе Ольги Лисиной, Людмилы 
Дулалаевой и Екатерины Абзальдиновой.

Все участники продемонстрировали волю 
к победе и хорошую физическую подготовку.  
Спортс мены ФППБА отлично проявили себя 
в футболе и перетягивании каната, студенты 
ФСТС – в чирлидинге, а студенты ИУАИТ – в сме-
шанной эстафете. Оценивали достижения сорев-
нующихся судьи с 
кафедры ФизВС.

Оглашение спи-
сков победителей 
и вручение призов 
состоятся в конце 
октября на «Дне 
первокурсника – 
2017». Награждена 
будет и лучшая ко-
манда болельщи-
ков, поддержавшая 
своих наиболее 
оригинально и эф-
фективно.

Дарина 
Венедиктова,  

фото анастасии 
лебедевой

День нефтяника в Альметьевске
На первое воскресенье сентября приходится День нефтяника, 
который в Татарстане традиционно отмечают с большим 
размахом.  Связанные с этим праздником торжества  
накануне прошли в Альметьевске.  Студенты КНИТУ,  
одного из ведущих нефтехимических вузов страны,  
не остались в стороне.

Праздничные мероприятия старто-
вали утром 2 сентября на одной из 
главных площадей города. Активис-

ты ФННХ участвовали в торжественном 
шествии по его центру вместе с коллектива-
ми крупнейших нефтяных предприятий ре-
спублики. Колонна вышла к основной сцене 
праздника, где уже находились первые лица 
Татарстана: Президент РТ Рустам Минни-
ханов приехал в Альметьевск в субботу, за 
день до начала торжеств. 

Одним из ключевых моментов Дня неф-
тяника стало вручение трудовому кол-
лективу компании «Татнефть» ордена «За 
заслуги перед Республикой Татарстан», 
высшей награды РТ.

Нефтяники подготовили к празднику 
насыщенную спортивную и культурную 
программу. Днем на улице Гагарина раз-
вернулся фестиваль уличных театров с 
короткими, но необычайно яркими пред-
ставлениями. А в полдень стартовал за-
бег «Татнефть Альметьевский марафон» в 
рамках серии марафонов Tatar.run. Марш-
рут был проложен по одним из главных 

улиц города, а участвовали в забе-
ге атлеты из 69 городов России и 
зарубежья.

Кульминацией торжества 
стал концерт с участием звезд 
российского рока. Этот концерт 
сделал День нефтяника еще и ту-
ристическим мероприятием – на 
него съезжались люди из других 
городов и регионов. Когда еще 
можно услышать на одной сцене 
по-прежнему задорную группу 
«Градусы», неподражаемую Диану 
Арбенину из «Ночных снайперов», 
Uma2rman и мэтра русского рока 
«Би-2»?

И, разумеется, праздник не обошелся 
без яркой точки – фейерверка. К сожа-
лению, делегация КНИТУ в этот момент 
уже направлялась домой, ведь надо было 
успеть выспаться и подготовиться с муже-
ством встретить первые пары нового учеб-
ного года.

Максим кауфман, 
фото анны Стройкиной

Разные голоса, более того, 
разные языки сливались 
в один причудливый 

звук, и не каждый мог понять 
с первого раза, что тут про-
исходит. Но гул затих в мгно-
вение, когда руководитель 
Брейн-клуба Роман Тоньшев 
начал свою речь, поясняя пра-
вила игры, а также желая со-
бравшимся удачи. Участники 
услышали напутственные сло-
ва от руководителя Содруже-
ства иностранных студентов 
КНИТУ Мансура Мусаева, а 
также от начальника учебно-
воспитательного центра уни-
верситета Дениса Сугоняко.

Ну а сразу после, ровно в 
18 часов 19 минут по Москве, 
началась игра. И с этого мо-
мента перед нами уже были 
не студенты, а опытные зна-
токи, которые знали все, что 
касалось конкретной области. 
Нужно сказать, что вопросы 
были сложными, а элементар-

ные ответы на них поражали 
даже опытных игроков. В ито-
ге к концу игры только одна 
команда вырвалась вперед, а 
на второе место претендовали 
сразу три сборные.

Однако в результате пере-
стрелки, длившейся немного 
дольше, чем обычно, все вста-
ло на свои места. Первое место 
– у сборной Татарстана и Уз-
бекистана «Умники». Ребята 
улыбаясь рассказали, что и не 
надеялись на победу, но она 
от этого только слаще. Второе 
место заняла команда «Внуки 
Тамерлана», третье – «Азиат-
ский тигр».

Команды получили достой-
ные призы и возможность сы-
грать на Кубке иностранных 
студентов среди всех вузов 
Казани, ну а великолепные ла-
сточки – долгие овации.

надя Потапова,  
участница проекта  

«Факультет журналистики»,  
фото равиля усманова
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новости Филиалов

территория КУльтУры

Счастлив тот, кто вина не пьет 
11 сентября в музее Е.А.Боратынского состоялся традиционный осенний 
праздник трезвости. Активное участие в нем приняли студенты кафедры со-
циальной и политической конфликтологии КНИТУ.

О деловом туризме
С 19 по 21 сентября в Москве, в ЦВК «Экс-
поцентр», состоялась Международная 
выставка и конференция по деловому ту-
ризму и корпоративным мероприятиям 
«ОТДЫХ MICE – 2017».

Впервые в данном мероприятии приняла участие 
делегация из Бугульмы, в состав которой вошли со-
трудники Бугульминского филиала КНИТУ. Они пре-
зентовали программу образовательного туризма на 
базе нашего университета, а также провели переговоры 
с представителями Китая, Румынии, Грузии. В форуме 
участвовали более 600 человек из 64 стран. 

С утра –  
на «Кросс 
корпораций» 
Активисты КНИТУ вместе с сотрудниками 
предприятий столицы Татарстана утром в 
субботу, 9 сентября, пожертвовали своими 
мягкими кроватями и отправились в посе-
лок Залесный на «Кросс корпораций». Но 
их утро от этого не стало менее добрым: 
участников ждали яркие эмоции и порция 
бодрящего спортивного соперничества. 

Начался кросс с массовой разминки и выступ-
лений художественных коллективов. Наша 
команда совершила трехкилометровый за-

бег по пересеченной местности, преодолела целую 
дюжину сложных препятствий с непривычными для 
спортсменов, но понятными и родными для химиков 
названиями: «Вулканизация каучука», «Конвейер», 
«Кристаллическая решетка». Ребята выдержали тест 
на выносливость и ловкость и прошли полосу. Не ис-
пугали их ни соперники, ни внушительного вида пре-
пятствия, ни бег по лужам и слякоти, ни лазанье по 
канатам. 

Поддержать наших студентов приехал и. о. ректора 
КНИТУ Сергей Юшко. По итогам забега самым друж-
ным и спортивно подкованным среди малых предпри-
ятий оказался Казанский энергосервисный центр, а вот 
среди промышленных гигантов – нефтяники «Татэнер-
го». Но главным итогом были не призовые места, ведь 
никто не сошел с дистанции, все пришли к финишу еще 
более дружными и сплоченными.

«Кросс корпораций» проводится у нас впервые. У 
него солидные организаторы: Министерство промыш-
ленности и Министерство по делам молодежи и спорту 
РТ, мэрия Казани, МКОО «Молодежь Казани», а также 
предприятия города. Кросс должен стать ежегодным, 
уверены организаторы и участники нового проекта. 

надя Потапова

26 сентября в 
стенах актового 
зала корпуса 
«Д» состоялся 
гала-концерт 
фестиваля «Арт-
дебют-2017». 
Первокурсники 
КНИТУ получили 
возможность 
проявить свой 
творческий 
потенциал перед 
публикой и 
взыскательным 
жюри.

Еще 1 сентября на Дне 
знаний новоиспечен-
ные студенты получи-

ли анкеты: ребятам предла-
галось ответить на вопросы 
о своих творческих дости-
жениях и амбициях. Также 
в ней были краткая справка 
о творческих коллективах 
университета и приглаше-
ние на фестиваль «Арт-
дебют». С 12 по 14 сентя-
бря проходил масштабный 
творческий кастинг: в эти 
три дня будущие звезды 
КНИТУ демонстрировали 
свои таланты по музыкаль-
ному, танцевальному и те-
атральному направлениям. 
Лучшие были отобраны для 
участия в гала-концерте и 
грядущих студенческих ме-
роприятиях.

Как рассказала сотруд-
ница культурно-досуговой 
студии Гульшат Рахмиева, 
в этом году уровень перво-
курсников очень высок. 
Пришло много профессио-

налов и опытных исполни-
телей. Интересно, что сре-
ди вокалистов оказалось 
больше мужских голосов, 
хотя раньше в этом направ-
лении всегда лидировали 
девушки.

– Наша задача была в 
том, чтобы с первых дней 
учебы показать ребятам, 
насколько развита в нашем 
вузе творческая составля-
ющая, – отметил один из 
членов оргкомитета и ве-
дущий фестиваля Михаил 
Буланов. – Первокурсники 
обычно впервые выходят 
на сцену лишь в конце ок-
тября, а этот фестиваль дает 
отличную возможность 
попробовать свои силы на 
сцене намного раньше, ос-
новательнее подготовиться 
к главному событию осени 
– «Дню первокурсника», 
посмотреть на себя со сто-
роны и провести работу над 
ошибками. Было заметно, 
с каким желанием ребята 

рвутся в бой, хотят разви-
ваться, хорошо реагируют 
на критику, что не может не 
радовать.

На гала-концерте все уви-
дели, на что способны наши 
первокурсники. Не имея 
большого опыта выступле-
ния на сцене, они смогли 
произвести хорошее впечат-
ление на зрителей. Зал отве-
чал юным артистам актив-
ной поддержкой и бурными 
овациями. Сказались итоги 

упорных репетиций и рабо-
ты на мастер-классах.

Фестиваль «Арт-дебют» – 
лишь первая ступень в твор-
ческом развитии студентов, 
впереди такие крупные ме-
роприятия, как «День перво-
курсника» и «Студенческая 
весна». Хочется пожелать им 
удачи, быть смелее и не бо-
яться трудностей.

Дарья рахматуллина,  
Юлия Меньшикова,  

фото Юлии Меньшиковой

Начался праздник с 
экскурсии по экс-
позиции «Красота 

символов праздника трез-
вости», которую провел 
профессор кафедры Влади-
мир Ловчев.

Академическую часть ме-
роприятия – 8-е традицион-
ные научно-практические 
чтения, посвященные казан-
ским трезвенническим тра-
дициям, – открыл заведую-
щий кафедрой профессор 
Сергей Сергеев.

Генеральный директор 
сети медицинских центров 
«Эра» Эдуард Мубаракшин 
подчеркнул спорность, конф-
ликтность понятия «трез-
вость» и предложил студен-
там-конфликтологам сделать 
эту проблему предметом на-
учного изыскания.

В программе праздника 
было множество интересных 
«активностей»: мастер-класс 
по приготовлению безалко-
гольных напитков, занима-
тельные игры – как старин-
ные, в которые играли еще в 

семье Боратынских, так и со-
временный сторителлинг.

Магистрант кафедры 
СПК Елизавета Коно-
валова, занимающаяся нар-
ко кон флик тологическими 
ас пектами в творчестве Льва 
Толстого, провела интерак-
тив по толстовским местам 
столицы Татарстана. «Хочу 
создать виртуальный музей 
писателя, посвященный его 
деятельности в трезвенни-
ческой организации Казани, 
– сказала Елизавета. – Мало 
кто знает, что Лев Николае-
вич в свое время организо-

вал здесь трезвенническое 
общество. В него входили ху-
дожники, писатели, путеше-
ственники. Хотелось бы, что-
бы об этом знало как можно 
больше людей». Игровое дей-
ство развернулось и вокруг 
любимых книг участников 
праздника. В.М.Ловчев да-
вал ребятам задания, пред-
лагал интересные вопросы и 
награждал призами.

Для гостей мероприятия 
были подготовлены и «тихая 
зона», и «чайная гора». Завер-
шился праздничный вечер 
дегустацией безалкогольных 

напитков, обменом подарка-
ми, люминесцентным пред-
ставлением и уютным чае-
питием. Прозвучало много 
музыки и песен.

Магистрант Анастасия 
Юдина поделилась своими 
впечатлениями: «Мы приду-
мываем тематические меро-
приятия, предлагаем гостям 
поиграть в игры по мотивам 
сказочных сюжетов, нынче у 
нас была тема «Алиса в Стра-
не чудес». На этих праздни-
ках всегда замечательная ат-
мосфера, которая заряжает 
энергией, здесь мы чувству-
ем причастность к чему-то 
очень важному».

На вопрос, в чем причина 
столь активного участия ка-
федры СПК КНИТУ в празд-
нике трезвости, профессор 
Ловчев пояснил, что это хо-
роший механизм влияния на 
неконфликтное разрешение 
проблем, которые порождает 
в нашем обществе потребле-
ние нелегальных и легальных 
наркотиков.

андрей назаров

сПорт
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КаФедра смеХа

* * *
Автоответчик: – Сейчас ни-

кто не может ответить на ваш 
звонок. Оставьте сообщение 
или перезвоните позже, что-
бы услышать то же самое.

* * *
Идея для стартапа: холо-

дильник, который после 
одиннадцати вечера постит 
в соцсети сообщения о том, 
сколько и чего ты оттуда 
съела.

* * *
Если вы белая и пушистая 

– вам пора в солярий и на 
эпиляцию.

* * *
– Петрович, ты куда это на 
тракторе едешь? – В солярий. 
– Куда, куда?.. – Ну за соляр-
кой.

* * *
Сила воли – это увидеть 

надпись «Сообщения (1)», 
выключить комп и лечь спать.

* * *
Если синоптики говорят, 

что завтра будет ясно, не 
обольщайтесь: они имеют в 
виду, что вот наступит завтра 
и будет ясно, какая погода на 
дворе.

* * *
– Как самочувствие, дедушка?
– Да как у студента!
– Красивые девочки волнуют?
– Денег на еду не хватает!

* * *
Самой популярной мировой 

религией становится «россий-
ский след». Все свято в него 
верят, а отрицать его – тяж-
кий грех.

кНИТу 
переходит 

на платежную 
систему 
«Мир»

В соответствии с законо-
дательством российской 
Федерации все выпла-
ты за счет бюджетных 
средств должны произ-
водиться посредством 
национальной платеж-
ной системы «Мир». До-
рожная карта, утверж-
денная Минобрнауки 
россии, установила срок 
перехода на данную сис-
тему не позднее 1 нояб-
ря 2017 года.

в рамках реализации до-
рожной карты все сотрудники 
и студенты КнитУ должны быть 
обеспечены платежными кар-
тами «мир». в мае их уже полу-
чили студенты старших курсов, 
а в сентябре выдача карт была 
организована для первокурс-
ников и сотрудников универси-
тета. Эмитентом карт выступи-
ло Пао «сбербанк».

национальная платежная 
карта «мир» создана при под-
держке государства для удоб-
ства клиентов российских бан-
ков. она отвечает мировым 
стандартам безопасности и не 
зависит от внешних факторов. 
Картой «мир», как и любыми 
другими банковскими карта-
ми, можно оплатить покупки 
в магазине и интернете, точно 
так же можно пополнить счет 
и снять деньги. сеть приема и 
обслуживания карт «мир» по-
стоянно расширяется.

Парад российского студенчества

16 сентября в Казани состоялся 
XIV Парад российского студенчества. 
У Центра семьи «Казан» собрались 
более 20000 студентов вузов и около 
8000 учащихся техникумов и колледжей 
столицы Татарстана. 

В этом году по решению Ми-
нистерства образования и 
науки РТ студенческий па-

рад стал частью ежегодного меж-
вузовского Дня знаний.

На праздничном концерте 
выступили певцы и танцоры, 
а также команды студенческой 
лиги КВН РТ. Солидность тор-
жественной части мероприятия 
подчеркнуло прямое соединение 
с Москвой: студентов привет-
ствовал Председатель Прави-
тельства России Дмитрий Мед-
ведев.

– Позади – волнения и пере-
живания, впереди у каждого из 
вас – самое прекрасное время, 
студенческая пора. Мир, в кото-
ром мы живем, меняется стреми-
тельно. И в этом мире побеждают 
те, кто соответствует требовани-
ям времени, в ком есть творче-
ская смелость и дерзость мысли, 
стремление совершать открытия, 
инновационные преобразова-
ния. Уверен, что вы принадлежи-
те к числу таких людей. А вузы, 
которые вы выбрали, помогут 

вам стать настоящими профес-
сионалами, – сказал политик.

От имени руководства Татар-
стана собравшихся приветство-
вал заместитель премьер-мини-
стра – министр образования и 
науки Энгель Фаттахов.

На параде колонны универ-
ситетов прошли маршем одна за 
другой. На больших экранах по-
казывали видеоролики, расска-
зывавшие о разных творческих, 
спортивных и научных органи-
зациях города, в которых студент 
может найти занятие по душе. 

Украсила парад и наша колонна 
– активисты и первокурсники в 
фирменных футболках пронесли 
флаги вуза, а сопровождали их 
«человечки КНИТУ».

Первокурсники  торжествен-
но произнесли слова студенче-
ской клятвы. Завершением празд-
ника стал финал всероссийского 
студенческого фестиваля «Энергия 
звука – 2017», хедлайнером которо-
го выступила группа «Чичерина».

айгуль камарова

Второе место по дартсу
23 сентября в культурно-спортивном комплексе 
«КАИ-Олимп» состоялась XIV профсоюзная Спар-
такиада среди работающей и учащейся молодежи 
Республики Татарстан. Практически весь день пред-
ставители 14 команд работающей и 11 сборных уча-
щейся молодежи боролись между собой, а преданные 
болельщики активно поддерживали их. Приняла 
участие в соревнованиях и команда КНИТУ.

Открыла Спартакиаду вы-
ступлением заместитель 
председателя Федерации 

профсоюзов РТ Татьяна Ва-
сильева. Она пожелала собрав-
шимся удачи и отметила, что в 
этом году в мероприятии участвует 
рекордное количество человек, а 
данный факт говорит о росте попу-
лярности спорта среди молодежи.

И действительно, нынче более 
500 участников Спартакиады со-
стязались в мини-футболе, волей-
боле, настольном теннисе, дартсе 
и перетягивании каната – не са-
мой олимпийской, но, пожалуй, 
самой зрелищной и веселой дис-

циплине. Выяснить, какая же из 
команд больше всех заслужива-
ет победы, помогали квалифици-
рованные судьи во главе с Геор-
гием Королевым – наставником 
баскетбольной сборной КАИ. По 
окончании соревнований победи-
тели и призеры были награждены 
дипломами и ценными призами 
от Федерации профсоюзов РТ.

Команда КНИТУ достойно вы-
ступила на всех этапах Спартаки-
ады. В общем командном зачете 
по дартсу нашими спортсменами 
было завоевано второе место. 
Они очень хорошо проявили себя 
в настольном теннисе, футболе 

и волейболе, но соперники ока-
зались все-таки сильнее, так что 
в число призеров мы не попали. 
Однако вешать нос повода нет, 
впереди у ребят, верим, немало 
побед.

Спортивные мероприятия 
укрепляют не только тело, но и 
дух. В этом убедились студенты 
нашего университета, проведя 
этот солнечный сентябрьский 
день активно и спортивно.

александра Сахарова,  
фото анастасии лебедевой, 

медиацентр студенческой секции 
профкома КнитУ
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